

Precios de suscripción

En Gerona, un mes, 1 pes.
 trimestre, 2 30
 Fuera de la capital, un trimestre, 3
 En el Extranjero, un trimestre, 5
 Numeros sueltos, 0 10
 Anuncios linea, 0 50
 Comunicados á precios convencionales.
 Pago por adelantado.

EL NORTE

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
 Insertense o no, no se devuelven los originales.

PERIODICO TRADICIONALISTA

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33
 En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

AVISO IMPORTANTE

Como, á pesar de tocar ya á su término el año en curso, algunos de nuestros suscritores no han satisfecho aún el importe de sus suscripciones, les rogamos encarecidamente que se pongan al corriente de sus atrasos para no entorpecer la marcha de nuestra Administración.

PESIMISTAS

No nos hemos propuesto, al iniciar nuestra modesta labor, arrojarnos en brazos del pesimismo desconsolador que no deja lugar á la esperanza en prosperidades futuras.

De veras que siempre hemos pretendido que las desdichas nacionales no turbasen la serenidad de nuestro ánimo y procuramos en cualesquiera circunstancia que los lectores que nos favorecen encuentren en nuestros escritos la verdad escueta y sin disimulos ni desfiguraciones.

Lo que hay es que desgraciadamente cuando cogemos la pluma para cumplir nuestro compromiso, grato en verdad, apenas si ha habido ocasión en que no tuviésemos motivo para acusar y denunciar un nuevo desastre y una calamidad mayor.

Y ahora mismo nos encontramos con que nuevas desgracias en forma de nubes plomizas cruzan sobre nuestra cabeza y nos amenazan otra vez.

La ineficacia de las reformas para lograr la pacificación de Cuba, bien demostrada está al ver la actitud de los jefes rebeldes que responden á las dilturas del Gobierno con las bocas de sus cañones y las balas de sus fusiles.

La degradante conducta del que en la actualidad rige los destinos de la isla al ofrecer la libertad á Riús Ribera á cambio de una «palabra de honor» de este bandido.

El hecho demostrado hasta la evidencia de que uno de nuestros políticos, ostentando poderes regios, haya ido á proponer á los más encarnizados enemigos de la patria condiciones de paz que pugnan contra nuestra dignidad de españoles y nos rebajan en el concepto de todo el mundo.

El desastre de Guisa, argumento de los mas elocuentes para demostrar que nuestros políticos no han encontrado en su terapeutica el remedio para sofocar la insurrección y reducir las tristezas de la patria.

Una nueva expedición de armas y municiones que el ya famoso «Dauntless» desembarcará en las costas de la gran Antilla, buena prueba es de la reciprosidad de los yankees á nuestra cortesía y consideración inverosímiles.

La bandera de nuestros padres puesta á guisa de alfombra, para que por ella pasaran los más feroces cabecillas de la insurrección, á ocupar los gobiernos civiles de la isla y otros importantes destinos.

La cuestion de los militares que estuvo á punto de ocasionar al gabinete de Sagasta un conflicto de consecuencias muy desagradables y que ha hecho recordar á los consejeros de la corona la causa de su caída en la anterior etapa de su mando.

La burla á la opinión que resulta de haber dado como hecha la paz de Filipinas, cuando nuevas cable-

gramas acusan el sacrificio de tantos españoles en el altar de Dios del la guerra.

Robos, no filtraciones, realizados por los que debieran ser espejo de moralidad al frente de la administración pública.

Dilapidaciones sin tasa, ineptitudes sublimadas, leyes rotas, autoridades desconocidas y derruido el soberbio edificio de las tradiciones patrias para construir el de un sistema legal exótico que da por resultado la muerte de la industria, la desproporción de las cargas contributivas, la nivelación absurda de lo que es naturalmente desigual y la pérdida total de aquella herencia que nos legaron nuestros padres en testamento de oro.

Y estas muchas cosas más, rebeldes al recuerdo en los instantes en que lo exigen los apremios de la imprenta, justifican el epigrafe de este escrito.

Por eso, aunque alentados del mejor deseo de servir á nuestros lectores sucesos fastos, no podemos menos de dar á la publicidad, como un indice de nuestras desdichas de momento, tomadas del hoy negro libro de las realidades, señaladas con cruz negra en la historia de la desventurada nación en que vivimos.

NOTAS POLÍTICAS

Weyler, aquel personaje que apesar de su elevada jerarquía fué tratado con una indiferencia rayana en el desdén por las rotativas autonomistas, el hombre que con todo y ser arbitro por mucho tiempo de nuestra soberanía en Cuba, ha sido objeto de las más acerbas censuras por los elementos todos que no vislumbran otra solución para la pacificación cubana, que el conceder libertades y más libertades á los hijos rebeldes de España; Weyler repito, es hoy quien ha dado que pensar al gobierno, á las prensas, á los habitantes de un rico Palacio, y con ellos á cuantos creían que las energías de un general prestigioso y valiente podían, por el mero hecho de no ser de la devoción del gobierno, trocarse en los disparos de cualquier carabina de feria ó á lo más producir el mismo efecto que las tronadas de un día de fuegos artificiales.....

Pero han pasado los primeros entusiasmos, hase serenado ya la razón de esos hombres borrachos por la abundancia en que nadan, y dejando lugar un momento á la razón para que pudiesen hacerse cargo de cual era el terreno que pisaban sus pies, han reflexionado, y han visto no sin cierto estupor con visos de miedo que podia el mismo general objeto de sus burlas y maleboias reticencias, darles algo más que un disgusto pasajero, han pensado, y pensado bien, que le era posible desmontarles por un plazo larguísimo cuyo termino señalará la infinidad de los tiempos, del cebado rocín que tan complacidos montaban, y ante perspectiva tal, ante la posibilidad que esto pudiera ser cierto, aqui de ayes, giitos, pataleos, lloros y demás del género tragi-cómico.....

Pero no es esto lo más chusco de el caso, pues viene perfectamente explicado, por el desusado amor que profesan los liberales al arte... de comer, sino que todos esos lamentos y signos expresivos de un próximo y perdurable juicio final-liberal, van dirigidos contra los carlistas y sus prohombres, contra aquel partido que segun el sentir (digo mal pues que no sienten lo que dicen) de *El liberal*, era un compuesto más romantico que real y cuyos hombres pertenecian á la clase de los...visionarios, y tantos otros insultes que han dirigido á nuestra Comunión, tegiendo sin quererlo su mejor corona, y todo porque?

Porqué han visto que el marqués de Tenerife estaba sano y agil (¡ya lo creo!) para visitar en su propio domicilio al representante augusto del señor Duque de Madrid en España, en el mismo momento que en-

viaba uno de sus ayudantes á cierto domicilio, en donde segun el dicho de Romero Robledo «vive una familia feliz (!)» dejando para mas allá, la visita de cortesía.....

Y ahora nosotros preguntamos, puede ser verdadero, y fundado este miedo, que ha producido en el ánimo de los liberales, la simple visita de agradecimiento que ha hecho Weyler al señor marqués de Cerralbo? No y mil veces no.... A nuestro ver, en la actualidad, no ha podido tener otro alcance que la demostración palpable de que en el exgobernador general de Cuba anidan aun sentimientos de gratitud y reconocimiento por la desinteresada campaña que en su favor y en la defensa de la honra inmaculada de nuestro ejército, ha llevado á cabo la prensa carlista en frente de la que cobra sus sueltos á tanto por linea, y al contemplar que solo la voz de los legitimistas españoles se alzaba airada en son de protesta en aquel unánime clamoreo de aprobación á los groseros insultos á nuestra bandera y honor nacional ha queido dar evidente muestra de que España, en su nombre, agradecia aquellas fervientes demostraciones de patriotismo, como salidas del mas español y patriota de todos nuestros partidos.

Y no llegan á mas allá los resultados del *visiteo* entre Weyler y Cerralbo... por hoy, y por lo tanto infundados los miedos y escalafrios que habian sentido los *llena-estómagos* de la situación.

Pero y... otro día preguntará alguno? Otro día Dios proveerá.....

K. LISTO.

LATIGAZOS

El lunes llegó el general Weyler á Madrid. Había quien creía que aquella misma tarde iria á ofrecer sus respetos á la Regente; pero no fué así, porque *sufrió una indisposición*.

Decidió por lo tanto, verificarlo en la mañana del siguiente día; pero tampoco pudo hacerlo, porque la Regente habia salido para comprar no recordamos qué. Por esto se dijo que definitivamente lo haria en la tarde del martes... pero; maldito pero! un resfriado inoportuno se lo impidió.

¿.....?

Hay quien dice que en Madrid tambien *saben jugar á la cuit*, y que lo hacen de una manera muy divertida. Lo creemos, como tambien que se ha puesto de moda el siguiente cantar:

Quando quise, no quisiste;

Ahora que quiero no quiero....

Deciase que el Gobierno pensaba enviar á los Estados Unidos una protesta contra Mac-Kinley.

Era tan extraordinaria la noticia, que desde luego la pusimos en cuarentena... y en efecto: segun datos posteriores, el Gobierno ha desechado este propósito.

Y no podia menos que ser así. Si se tratara de algun documento que afectara á los intereses particulares de los ministros ó á la seguridad de ciertas cosas y personas... entonces les faltaria tiempo para formular la más enérgica de las protestas, aunque fuera preciso apoyarla en argumentos *contundentes*, mas tratándose del honor y la dignidad de la patria... ¡bah! eso es romanticismo puro. Eso era bueno para entusiasmar á los hidalgos caballeros de otras épocas; ahora ha pasado ya son de moda, porque los tiempos que corremos de *real-ismo y pesetivismo*.

Ya hemos visto el modo como el Gobierno de Sagasta se ha portado en lo referente al mensaje de Mac-Kinley. Pues bien, como ciertas comparaciones

no dejan de ser instructivas, trasladamos aquí para conocimiento de nuestros lectores la siguiente noticia que anteayer circuló por toda la prensa:

«El Correo Español» dice que los carlistas harían lo siguiente:

Poner en estado de guerra á todos los barcos útiles que puedan enviarse á Cuba.

Proceder inmediatamente al relevo del general Blanco y enviar de nuevo al general Weyler.

Preparar enseguida una expedición con tropas de desembarco á la Florida.

Expulsar inmediatamente del territorio cubano á todos los súbditos americanos.

Dar un Manifiesto á la nación declarando que don Carlos renuncia á la lista civil destinándola á los gastos de la guerra.

En caso necesario, el primer soldado que iría á la guerra sería don Carlos, el segundo don Jaime y el tercero don Alfonso, porque en los momentos supremos en que peligran la honra y dignidad de la patria, es preciso arrojar desde luego en la balanza de la fortuna la corona, el cetro y la espada para sacar á salvo el honor de la bandera nacional.»

¡Eso es hablar en español!

Estamos convencidos de que un Gobierno que así se portara, obtendría el concurso de España entera, y se conquistaría la admiración del mundo.

¡No levantarían tanto el gallo los Estados Unidos si España se portara de este modo! Porque estos arrogantes *tocineros*, así como ahora cuanto más España se humilla más *valientes* se muestran, entonces se callarían como un muerto y en modo alguno quisieran probar la fuerza de nuestros puños.

¡Si se pudiera hacer la prueba!

Atención señores que habla el *Correo de Gerona* que tan á menudo cacarea de su excelente información:

«El sábado próximo nuestro Ilmo. Prelado conferirá Ordenes Sagradas en la capilla particular del Palacio Episcopal á los señores ordenandos en las próximas Temporadas de Santo Tomás.»

El *Correo*, que tanto interés tiene siempre en sostener que da á conocer las noticias primero que los otros, esta vez, como otras muchas, se ha salido con la suya. Porque á sido el primero en traerla... y, á buen seguro, que será también el último, porque la tal noticia es falsa, es una pura invención del *Correo* que no sabe con que llenar tanto papel. Esa misma necesidad es también la que le obliga á publicar ciertos folletines... muy edificantes y ciertos artículos de modas, revistas parisienses, anécdotas y noticias de ceses y traslados... todo muy nuevo, bueno é interesante.

Nada: que es un verdadero diario del porvenir.

P.

Datos curiosos

A un querido amigo nuestro escriben de Cuba una carta, algunos de cuyos párrafos reproducimos, por considerar que su lectura ha de ser del agrado de nuestros suscriptores:

«El artículo ¡*Viva Weyler!*!, del señor Vázquez de Mella, está admirable: toda la Habana lo conoce.

»Aquí se tenían noticias del desarme de los voluntarios. Ningún proyecto, por deshonroso que sea, me extraña, ni me sorprende, si bien me parece obra difícil y peligrosísima el desarmar á los voluntarios de Cuba.

»Hace pocos días que el general Pando pidió á los coroneles un contingente de voluntarios para salir á campaña. Los coroneles les aplazaron la respuesta hasta con el parecer de los jefes y oficiales de los respectivos cuerpos.

»Mañana, lunes 22, sabrá el general que los voluntarios, voluntariamente no se movilizan de ningún modo; que leales servidores de la patria están á la disposición de ésta para ir á donde se les mande, pero por unidades orgánicas; nada de... por si acaso.

»Lo único que puede salvar á España de tantas vergüenzas y desastres es la venida del R... su nombre anda aquí de boca en boca y es para unos la esperanza, para otros una necesidad y para la casi totalidad de los españoles, la única solución posible.

»Temía usted que la llegada de Blanco fuera como un dulce, y con sobrado fundamento, pues si el Gobierno no ordena como ordenó á Weyler permanecer aquí hasta la llegada de su sucesor, ¡Dios sabe lo que

hubiese pasado! Pero Weyler estaba aquí, y Weyler es el jefe indiscutible y querido de los españoles.

»¿Y el de la vergonzosa indemnización Mora qué hace entre tanto? Niega el agua y el fuego á los españoles y se asocia de los asesinos de nuestros soldados y de nuestra honra, como Gibergera, González, Lanuza y comparsa.

»Se subleva el ánimo al saber estas cosas.

»Por un telegrama de ayer sabemos que ha sido denunciado *El Nacional* de esa villa por no sé qué cosas que le atribuye á Blanco.

«Pues sepa usted que el *yankée* que tenemos de secretario del gobierno, ha dicho publicamente que las colonias tienen derecho á emanciparse, y Blanco ante una comisión del Centro de detallistas, declaró que si en Abril el Gobierno no ha logrado la total pacificación, España abandonará la isla: textual.

»Aquí se teme que la conducta del Gobierno de Madrid, las torpezas de los de aquí, la actitud de los Estados Unidos y la resolución de los cubanos á no aceptar nada que no sea la independencia, nos harán abandonar la isla.

»En carta para *El Correo Español* decía que levantada la reconcentración, contaban desde luego los insurrectos con los auxilios que antes tenían. Y hoy le agregó, que á los campesinos, no sólo se les deja ir libremente al campo, sino que además se les permite portar, también libremente, revólver y machete ¡Que le parece esto!

»La semana anterior dieron fuego á *Portugalete* de Calvo; á *Mercedita*, de Enrique Pascual; á *Providencia* de Goicoechea, y á *Buffon*.

»La dinamita vuelve á estar en planta, y en esta capital la *criollada* inaguantable como en sus mejores tiempos de Calleja y del fugitivo de Peralejo.

»La prensa española amenazada de muerte: suspensiones por aquí y multas por allá. Solo se puede ser mambís.

»No crea usted que son exageraciones mías.

»Mi opinión es que tenemos perdida á Cuba.

»El estado de los ánimos, la desconfianza en el porvenir, se patentizarán en la próxima primavera, si es que acontecimientos gravísimos y que se presienten, no nos obligan á retirarnos antes de este país.

«Carecemos aquí de prestigio y de todo, y la culpa la tienen los mismos españoles, quienes en gran parte han sido traidores inconscientes á su patria.

»La campaña contra Weyler ha sido un crimen, que debemos purgarlo, y el relevo...

»¡Qué atrocidad!

»Como se hizo público lo del periódico *La Discusión*, se ha cambiado de nombre al periódico patrocinado por Pando, y llevará el nombre de *La Legalidad*, y defenderá la autonomía, haciendo menos ruidoso el inevitable y ya casi iniciado fracaso de esta situación.»

(De *El Correo Español*)

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

AYUNTAMIENTO—Presidida por el alcalde señor Boxa y asistiendo los concejales señores Ciurana, Prat, Garriga, Gimbernat (P), Pol, Salvat, Ordeix, Estech y Plá celebró anteayer sesión de segunda convocatoria nuestro Exmo. Cabildo Municipal.

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior, al igual que varias cuentas importantes 420'15 pesetas, tomaron los siguientes acuerdos:

Unir á la cantidad presupuestada para el suorro de los soldados enfermos ó heridos regresados de Cuba, 220'26 que como resultado de la becerrada benéfica celebrada días atrás, remitió el señor Gobernador civil al Exmo. Ayuntamiento, dando al mismo tiempo las gracias más expresivas á sus organizadores.

Aprobar y exponer al público por espacio de 20 días, el proyecto de modificación de la rasante de las calles de Bellaire, Lobo, Subida de las Capuchinas, Plaza de la Catedral y calle de la Forsa hasta el cruce de la de Cundaró.

Arreglar temporalmente los escusados del Teatro, arreglo que se hará en definitiva pasada la presente temporada.

Adquirir varias plantas con destino á los jardines de la Dehesa.

Señalar el día 26, para la subasta de la construcción del tablado del Teatro principal para los próxi-

mos bailes de Carnaval, acuerdo contra el cual hablaron los concejales, señores Salvat y Pol.

Finalmente á ruegos del señor Ciurana la Presidencia manifestó enteraría oportunamente á los señores concejales de los asuntos que hubieren de tratarse en las sesiones; levantándose acto seguido la sesión.

—Anteayer, según estaba anunciado, celebróse en la Iglesia de este Seminario Conciliar la festividad de María Inmaculada.

Ardua tarea sería reflejar en pocas palabras lo grandioso de la fiesta, pues que su brillantez y solemnidad exigen mucho más espacio del que podemos disponer y conmovido aun nuestro espíritu ante un acto tan sublime, no acertamos á encontrar frases suficientemente elocuentes y expresivas para encomiarlo y ensalzarlo.

Basta decir que todos los actos revistieron una solemnidad inusitada, pues tanto la comunión general cuya plática preparatoria estuvo á cargo del joven é ilustrado catedrático de Lógica Dr. Agustín Maimi, como el oficio solemne que fué cantado por la capilla-catedral dirigida por su maestro Rdo. Miguel Rué, estuvieron concurrendosísimos, hasta el punto de resultar insuficientes las espaciosas naves del templo que así como las capillas laterales, estuvieron materialmente llenas de fieles.

Pero si brillantes resultaron los actos de la mañana, sobrepújoles en esplendor, si esto es posible, la función celebrada por la tarde, para la cual, hora antes de empezarse, era difícil sino imposible poder encontrar un pequeño sitio disponible, apesar de que varios seminaristas con una amabilidad que les honra, procedían á colocar al público de la manera más cómoda dentro de los reducidos espacios que quedaban libres.

El altar que ofrecía magnífico golpe de vista, estaba adornado con mucho gusto é iluminado profusamente, destacándose admirablemente la bellísima imagen de la Virgen María, rodeada de un sinnúmero de arañas artísticamente dispuestas, que parecían tenerle bellísima aureola de fuego que al contacto de sus riquísimos vestidos despedían aureos destellos que abrillantaban la hermosura de María Inmaculada.

Después de un magnífico rosario y expresiva salutación á la Virgen ocupó la cátedra del Espíritu Santo el Reverendo Dr. Don Silverio Aulet, beneficiado de San Severo, y profesor de la Escuela Normal de Maestras de Barcelona. Empezó su elocuente discurso manifestando cuanta satisfacción sentía en poder dirigir la palabra los á fieles desde aquel púlpito sagrado por haber sido él educado en este Seminario adquiriendo al mismo tiempo que ciencia para su entendimiento, virtud y devoción hacia aquella misma Virgen que tan solemnemente se honraba, añadiendo que demostraría el triunfo de María en el misterio de su Concepción Inmaculada sobre Luzbel y sus obras, objeto que evidenció y explanó admirablemente en el transcurso de todo su sermón terminando con brillantes períodos pidiendo á la Virgen protección para el ilustrado claustro de profesores y alumnos de este Seminario é instando á los fieles todos que perseverasen en la devoción María como remedio á nuestras desgracias y amarguras.

Termino tan brillantísima función con el canto de un precioso himno á María Inmaculada.

En el presbiterio ocupaban sitios de preferencia el claustro de profesores, varias dignidades eclesiásticas y otros Rdos. sacerdotes cuyos nombres no publicamos para no incurrir en lamentables omisiones.

No cumpliríamos nuestro deber, si desde estas columnas no enviáramos nuestra felicitación más entusiasta á los Padres Directores, señores que forman la Junta y congregantes todos de María Inmaculada por el esplendor desplegado en esta fiesta, digna de verdad de la excelsa Señora á quien iba dirigida.

—Hasta que tomé posesión de su cargo el Administrador de Correos electo, desempeñará el citado cargo el oficial de esta Principal don Federico Dalmau.

—Ha sido nombrado capellán custodio del Santuario de San Sebastián de Santa Coloma de Farnés el Rdo. don Joaquín Mundet y Moncamunt.

—Mañana inaugurará sus tareas en nuestro Teatro Principal, una notable compañía de ópera italiana compuesta en su mayoría de las mismas primeras partes que con tantos aplausos actuaron durante las pasadas ferias.

Se pondrán en escena las principales óperas y caso de obtener rebaja de galería artística se representará también «Cavalleria Rusticana» que tanto gustó

al público de esta capital en la última temporada. Anteayer despiés de cruel enfermedad subió al cielo el niño Carrillo Basset y Perez, hijo de nuestro querido amigo y correligionario don Miguel. A sus afligidos padres y demás familia enviamos nuestro más sentido pésame.

—Han empezado en el elegante teatro del CENTRO MORAL los ensayos de la magnífica zarzuela EL NACIMIENTO DEL SALVADOR ó LA REDENCION DEL ESCLAVO y del interesante drama histórico EL SITIO DE GERONA que deben representarse en las próximas Pascuas de Navidad.

—Se está ya expediendo el Dietario de la Diócesis con los Oficios y Misas de la Sagrada Familia en casa del Rdo. D. Pedro Pineda Pbro., calle de la Cort-Real número 8, frente á la casa del señor Pol, y en la Curia de testamentos y Obras pías.

—Se ha ordenado que tan pronto como en las Administraciones de loterías se terminen las existencias de billetes, se prohíba terminantemente la reventa á los ambulantes.

—Hoy se verá en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Gerona sobre lesiones contra Segismundo Dausá y Juan Tarré. —Defensa: Abogado don José Bruguera y procurador don Juan Ribas. Magistrado ponente Sr. Pina-zo.

—Para mañana está señalado el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Figueras sobre hurto contra Mariano Dagas Sager. —Defensa: Abogado don Joaquin Llinás y procurador don Joaquin Grau. Magistrado ponente señor Sangenis.

—Los individuos de tropa que se indican, regresados de Cuba, han sido destinados á los siguientes cuerpos:

Asia.—Pedro Valle Pacés, de San Clemente; Andrián Tomás Daune, de Vilabertran, y Agustín Serrabó Vives, de Llívia.

Guipúzcoa.—José Sons Vergel, de Massanet de la Selva; y Santiago Quijada Arnaiz, de San Juan de las Abadesas.

—Hemos tenido el gusto de recibir la visita de un querido compañero nuestro en la prensa, redactor de un importante periódico tradicionalista el cual acaba de realizar una larga excursión por el extranjero y de sus labios hemos oído frases que demuestran á las claras y con una evidencia palmaria el gran conocimiento que de nuestro estado actual poseen todos los extranjeros que siguen con detenimiento la marcha de nuestros asuntos nacionales y la gran confianza que les anima de un próximo y feliz resultado en todos nuestros grandes problemas, por el cambio radical que ha de operarse en los directores de nuestros destinos.

¡Y esto que saben tanto los extranjeros, pensar que hay muchos españoles, en particular los que andan montados sobre el burro que lo ignoran!

—Recordamos á nuestros lectores que el día 31 de los corrientes termina el plazo para obtener sin recargo las cédulas personales del corriente ejercicio.

—Ha fallecido en Barcelona el general carlista don José de Mora y Prats.

Sin espacio suficiente para trazar una biografía del finado, consignaremos tan solo que asistió á casi todos los combates que en el Norte libró el ejército carlista mereciendo en todos ellos generales plácemes de don Carlos y de todos los jefes que fueron testigos de las mismas. Fué condecorado distintas veces, y su valor infundía grandes alientos á sus subordinados.

En Barcelona donde habia fijado su residencia, colaboró siempre con el mismo entusiasmo que en la campaña en las obras de propaganda, formando parte de no pocas Juntas y asociaciones.

El señor Mora fué muy respetado y venerado. Dios haya premiado su alma con la gloria eterna.

Á su familia enviamos nuestro más sentido pésame.

—Veáanse los anuncios de la 4.ª página.

NACIONALES Y EXTRANJERAS

—Don Alfonso de Borbón, hermano del Sr. Duque de Madrid, ha dejado á Gratz para establecerse definitivamente en Viena.

—El general Weyler ha visitado al Marqués de Cerralbo dándole las gracias más afectuosas por el interés con que nuestra Comunión le ha defendido contra los ataques de sus enemigos.

—Ayer mañana, á las diez, fué á palacio el general Weyler.

El general llegó al regio alcázar en un más que modesto coche de alquiler, subiendo inmediatamente á las habitaciones de D.ª Cristina.

La Regente le recibió á las diez y media, durando la audiencia hasta poco más de las once.

Seguidamente pasó el marqués de Tenerife á cumplimentar á la infanta Isabel.

Cuando bajó de las habitaciones de la infanta pú-dose observar que el general estaba bastante nervioso; tanto, que al cruzarse en el vestibulo con el obispo de Gibraltar, no se dió cuenta de que este pre-lado le saludaba.

—El Gobierno ha ordenado á todos los cónsules de España en el extranjero que faciliten por todos los medios el regreso á Cuba de todos los emigrados de aquella isla.

—Afirmase que de Manila se han recibido noticias asegurando que el general Primo de Rivera se propone salir á campaña en cuanto esté convencido de que no darán resultado las gestiones entabladas para conseguir la sumisión de Aguinaldo y los demás cabecillas.

—Es exacto que el general Azcárraga ha escrito á los señores Pidal y Cos-Gayón notificándoles que, sin perder su fé tradicional en las ideas conservadoras, se retira por razones particulares á la vida privada.

—Telegrafian de la Habana que en vista del conflicto surgido entre el Ayuntamiento de aquella ciudad y la Diputación, el gobernador civil ha resuelto que los débiles del contingente provincial sean abonados por los concejales, de su particular peculio.

—Esta medida ha producido los consiguientes disgustos. Los concejales tratan de dimitir. El marqués de Apezteguia ha visitado al general Blanco y éste ha prometido estudiar el asunto, suspendiendo entre tanto la ejecución de la orden gubernamental.

—Dicen de la Habana que el señor Canalejas ha regresado de su excursión á la provincia de Pinar del Rio, manifestando que á su juicio la insurrección está en aquellas comarcas agonizando por la miseria que reina en ellas.

—Comunican de la Habana que en el ferrocarril de aquella capital á Pinar del Rio ha estallado una bomba de dinamita al paso de un tren, habiendo sido detenidos como autores del delito algunos trabajadores de la vía.

—Dicen de Tánger que la kábila del Bocoya se ha incautado de tres españoles y un francés á quienes sorprendió indefensos, apresándolos é internándolos.

—Dicen de la Habana que aun cuando no está formada la candidatura oficial del futuro Gobierno insular, es probable que entren á formar parte de él los señores marqués de Montoro, Gálvez, Amblart y Bru-zón.

—De Nueva York dicen que desde Filadelfia ha telegrafiado Julio Sanguily negando fundamento al rumor de que pensaba presentarse al general Blanco para cooperar á la obra de la pacificación de la isla. Ya lo presumiamos.

—Segun despachos de Tolón, en el Gran Teatro de aquella ciudad se está organizando una función de gala en honor de los marinos rusos y españoles pertenecientes á los buques de guerra que de ambas naciones se hallan en aquel puerto.

—Una numerosa comisión de amigos del señor Romero Robledo, presidida por el senador vitalicio señor Sedó (don Antonio), ha visitado al general Weyler á fin de invitarle al banquete que celebrarán los ro-meristas en Lhardy.

El general Weyler se ha mostrado agradecido á la invitación y ha dicho que se consideraba muy honrado asistiendo á dicho banquete.

SECCION RELIGIOSA

Santo de Hoy.—S. Lázaro ob. y mr.
Santo de Mañana.—Nra. Sra de la esperanza ó de la O. Cuarenta horas.—Iglesia del Hospital.
Corte de María.—Día 17 Ntra. Sra. de la Asuncion en la Catedral.
Día 18 Ntra. Sra. del Carmen en su iglesia.

SECCION AMENA

—Señora, la enfermedad de usted no es de cuidado. Lo que usted necesita es descanso, mucho descanso.
—Pero, doctor, mire usted esta lengua...
—También necesita descanso, descanso.
* * *
El hijo de Gedeón piensa dedicarse al comercio.
—Sobre todo, le dice su padre, no te fies de los mudos.
—¿Por qué?
—Porque no tienen palabra.

LIRA NUMÉRICA

4	7	6	1	2	3	=Verbo	
4	6	2	1	7	3	=Ruido	
4	2	3	4	5	6	=Edificio	
2	1	7	3			=Pasión	
6	2	3	2			=N. de mujer	
3	7	1	2			=Ciudad	
1	5	4	2			=	
6	7	3	7			=Animal	
4	2	3	2			=Parte del cuepo.	
4	3	5	1	7	3	=Cto. químico	
4	2	1				=Varón	
4	7	3	2	6		=En el mar	
1	2	3	4	5	6	7	=N. de varón

ACRÓSTICO

Sustituir los asteriscos por letras de modo que formen el nombre de un famoso general; y los puntos, juntos con su asterisco correspondiente, nombres de célebres guerreros. (Remitido por un bisbalense. Remitido por Lo noy aich.)

Las soluciones en la sección siguiente

Soluciones á la sección anterior:

AL QUINQUÉ NUMÉRICO —Tandilero.

LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA.

Compra y venta de Valores cotizables en la Bolsa de Barcelona

Compra y negociacion de Cupones y Oro. Cambio de monedas.

BOLSA

LUIS BASSOLS

Ciudadanos, 20

Día 16 Diciembre de 1897

	Gota-d.o.	Fin mas	Pro-ximo.
Deuda interior. 4.º/2.		64'65	
» exterior. 4.º/2.		80'70	
Billetes Cuba 1886.		94'37	
Id. id 1890.		78'37	
Banco Hispano Colonial.		00'00	
Acciones F. C. Norte España.		22'35	
» » Francia		18'25	
» » Orense,		09'00	
Obligaciones T. B. y Francia 6.º/2.	96'00		
» » » 3.º/2.	96'50		
» no hipotecadas.	53'50		
» Almansa 5.º/2.	56'00		

Últimos cambios conocidos

DE

Paris

Renta exterior.	60'93
Acciones F. C. Norte España.	00'00

Giros

Paris.	32'80
Londres.	33'53

Premio del Oro

Alfonso.	31'50
Isabel	35'50
Onzas.	32'00
Monedas de 20 pesetas.	31'50
Id. 10 id.	00'00
Pequeño.	00'00

GERONA

Imprentas y Encuadernación de Manuel Lluch.

ANUNCIOS

ESTAMPERIA CATOLICA



Grande y variado surtido de estampas, cromos, sacras, molduras, galerías, esculturas, tornería y un buen surtido de imágenes de maderas, esparates de todas clases á precios reducidos.

3, Plaza de las Castañas, 3.--GERONA

ESPAÑA LA CATOLICA

FABRICA DE CERERIA

-DE-

FRANCISCO DELCLOS

GALLE VILALLONGA 20 Ó SEA CERCA LA ESTACION DEL FERROCARRIL
FIGUERAS

Esta Fábrica es la única en toda la Provincia de Gerona que se dedica exclusivamente á la compra y venta de ceras amarillas de abejas elaborando los cirios de la misma cera con la marca en cada cirio EL CALIZ SAGRADO 20 Reales Kilo

Tambien esta casa es la única que fabrica las velas ó cirios de productos de plantas ó sea la cera vegetal, primera calidad, recomendada por su economía en ciertas funciones religiosas. Precio. *se vende en cajas*

Cera Vegetal 1.ª 12 reales y medio el kilo.

Cera Vegetal 2.ª 10 reales kilo.

Recuerdo á los Rdos. Sres. Curas párrocos la Circular de Julio de este año 1897 de Arzobispo de Sevilla en la cual hacia presente no podia hacerse uso de las velas Estearinas (*vulgo espelmas*), en los templos Sagrados prohibiendo el uso de tan repugnante clase bajo gran responsabilidad de Conciencia.

Las velas de Estearina (*vulgo espelmas*) preceden de la grasa de los carneros, bueyes ó caballos sacrificados: por lo cual está prohibido el alumbrado con dichas velas en el templo Católico, aunque sea por Ornato: pues en su sustitucion pueden emplearse las velas de cera Vegetal, de 4 reales libra. Hay tamaño corto como las (*Espelmas*).

Única casa en esta Ciudad que por tal concepto tributa al gobierno conforme marca la ley.

GRANDE REMEDIO

DOLOR

Se obtiene su curación ó un alivio, en los enfermos que padezcan dolor reumático inflamatorio y nervioso siempre que se haga uso del medicamento que prepara

D. Antonio Ball

Farmacéutico en SALT.—Gerona

Supera á todos los medicamentos empleados, con ese objeto, como lo atestiguan muchas personas curadas con el GRANDE REMEDIO.

Único depósito de venta, en casa del inventor

DISPONIBLE

FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

GALLART Y COMPAÑIA

Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cañamo y eléctrica para grandes distancias.
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.
Telares mecánicos de varios sistemas.
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfa (trulls) prensas de engranaje ó palanca.
Maquinaria para la fabricación de curtidos.
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

PASCUAL PERUCHO

DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS
Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitucion

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo.
Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.
Los jueves y viernes por la mañana de cada semana, estará en su gabinete establecido en Figueras, calle Nueva, núm. 18, piso 2.º

GRAN ZAPATERIA MODERNA

MIGUEL CAPELLA

7 Calle de Abeuradors, número 7 - Gerona

En esta casa encontrarán un gran y variado surtido de calzado de todas clases para la presente temporada de invierno, para caballero, señora y niños, á precios sumamente económicos.

EL NORTE

Periódico Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1 peseta
» » trimestre.	2.50 »
Fuera de la capital, un trimestre.	3 »
En el Extranjero, un trimestre.	5 »
Números sueltos.	0.40 »

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.

En Olot, imprenta de Juan Bonet.

Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.